

TENIENTE CORONEL SANTOS ASCARZA



Cuando el 11 de agosto de 1927 el general Primo de Rivera llegaba a Logroño, aunque solamente lo efectuaba para una estancia de pocas horas, las Corporaciones tanto Provincial como Municipal elaboraron un amplio dossier de las necesidades más perentorias que acuciaban a la capital y a la provincia.

A tal efecto, los principales asuntos que se le indicaron fueron, entre otros, los

proyectos que entonces tenía el Ayuntamiento sobre asfaltado de calles y carreteras; el ferrocarril Logroño-Nájera-Burgos; la instalación de un Museo Provincial en el Palacio que fue morada del general Espartero; la construcción de un gran edificio para Seminario Conciliar, e igualmente la construcción de varios grupos escolares, siendo precisamente el primero de estos el que se levantó en una arteria prácticamente iniciada por aquellos años y que con-

tabilizó como construcción pionera de esta naturaleza, el colegio público que ostentó la denominación de Gonzalo de Berceo.

La zona lateral y trasera de la plaza de toros, ubicada junto al entonces denominado Camino de Madre de Dios, por un lado, y su apertura por la avenida de la Paz, por otro, determinaron la excepcional longitud de la calle en cuestión y el eje urbanístico sobre el que la



ciudad iría desarrollándose, paralelo a la arteria Doce Liger de Artillería y en el que pronto vieron la luz edificaciones importantísimas como la citada plaza de toros, el colegio de los Padres Escolapios, el indicado de Gonzalo de Berceo y la institución del Servicio Doméstico.

Exceptuando el colegio Gonzalo de Berceo, proyectado en 1927 por Fermín Álamo, las edificaciones más antiguas de la calle Teniente General Santos Ascarza fueron construidas en la década de 1940. Prueba de ello son el nº 12 de 1941, el nº 24 de 1942 y el nº 29 de 1946, todos ellos por Rafael Fontán; el nº 14 de 1943 por Agapito del Valle o el nº 25 de 1940 por Luis González. A lo largo de la segunda mitad del siglo XX fueron construyéndose diversas edificaciones en esta calle hasta poblarla de edificios. Durante el siglo XXI también se ha edificado en esta calle, como el nº 37 en 2004.

COLEGIO GONZALO DE BERCEO (ACTUALMENTE, BIBLIOTECA)

El Ayuntamiento que entonces presidía Joaquín Elizalde Eslava, un hombre íntimamente vinculado a la enseñanza por cuanto era profesor del Instituto, llevó a buen puerto la construcción del colegio mencionado. Este edificio, proyectado por Fermín Álamo, fue considerado por aquellos logroñeses de los años 1920 como de los más nobles levantados en la capital, aparte de que su ubicación resolvía en buena medida la problemática de la enseñanza para toda la parte oriental de la ciudad, de aquel Logroño que entonces contabilizaba poco más de 28.000 habitantes.

El 9 de agosto de 1927 el Ayuntamiento estimó oportuno que, como recuerdo de la visita que a Logroño se proponía efectuar Miguel Primo de Rivera, que este nombre fuese el del proyectado colegio a construir. No obstante, esta denominación de Escuelas Primo de Rivera duró poco tiempo, ya que en 1931, otro Ayuntamiento, esta vez presidido por Amancio Cabezón Gómez, decidió que no era muy oportuno que el nombre de Miguel Primo de Rivera figurase en el frontis del colegio y sí

que lo fuese el de Gonzalo de Berceo, adoptándose este acuerdo por unanimidad el 18 de abril de 1931.

En los años correspondientes a la Guerra Civil 1936-1939, los alumnos de este centro recibieron las clases en el IES Sagasta, volviendo a sus aulas al acabar la contienda hasta el mes de junio de 2004, cuando el centro escolar dejó de cumplir su función docente. El 27 de marzo de 2009 comenzaron las obras de remodelación de sus 4.000 m² de superficie para convertirlo en la primera Biblioteca Municipal de la ciudad. El proyecto contempla la conservación de la fachada y se espera concluirlo en 2011 con un presupuesto de 6,6 millones de euros. La Junta de Gobierno Local acordó el 2 de junio de 2010 que el nombre de este centro cívico cultural fuese Rafael Azcona. ↘

El Ayuntamiento que presidía Julio Pernas Heredia acordó en sesión celebrada el 27 de febrero de 1943 dar el nombre de Teniente Coronel Santos Ascarza a esta calle, acuerdo que fue ratificado en otra sesión de fecha 10 de marzo del mismo año.

¿QUIÉN FUE?

El militar **José Santos Ascarza** se hallaba en posesión de la Cruz de San Hermenegildo, Mérito Naval de África; las de Hierro de Primera y Segunda clase; Medalla Militar Colectiva y la de Sufrimientos por la Patria. Sirvió en la guarnición logroñesa hasta varios años después de haber alcanzado el grado de capitán, situación en la que pidió el retiro al publicarse la ley llamada de Azaña, para comenzar seguidamente los estudios de la licenciatura de Derecho, que terminó con gran aprovechamiento.

Al ser ocupado Madrid por las fuerzas del general Franco, solicitó el reingreso en el Ejército, logrando seguidamente los ascensos a comandante y teniente coronel, y destinado al Regimiento de Artillería nº 42 de nuestra capital.

José Santos Ascarza, que contabilizaba una brillante carrera militar, al formarse la División Azul pidió un puesto en la misma y marchó al frente de una de las expediciones en el verano de 1942. En 1943, en los difíciles años correspondientes a la segunda guerra mundial y cuando legiones de españoles integraban la División Azul que se batía en los fríos campos de Rusia, llegó a Logroño la triste noticia de que el teniente coronel de Artillería, José Santos Ascarza, había muerto en combate el 17 de febrero de 1943, a los 45 años de edad.

¿SABÍA QUE...

- ... pocos días más tarde de la muerte de José Santos Ascarza se celebraron en la iglesia de Santa María de Palacio unos solemnísimos funerales que fueron presididos por su familia, todas las autoridades y a los que asistieron una cantidad ingente de público?
- ... la misa fue cantada bajo la dirección de Justiniano Lasanta y Jaime Calvet?
- ... el periódico La Vanguardia, publicaba el 28 de febrero de 1943 el siguiente recorte: “Exequias en un cuartel: En el cuartel de Numancia, donde se alojan los Regimientos de Artillería núms. 62 y 72, hubo ayer una misa en sufragio del alma del teniente coronel de dicha Arma, don José Santos Ascarza, caído gloriosamente en el frente ruso. Dijo la misa, en el oratorio recayente al patio principal, el R.P. Vives, y la oyeron los generales Latorre y Ferrater; el coronel Galbis, jefe del regimiento número 44; el teniente coronel Bergareche, jefe accidental del regimiento número 62, y los jefes y oficiales de este regimiento y el otro que guarnece también el cuartel, más otro de la guarnición.”
- ... José Santos Ascarza habitaba en el nº 4 de la plaza San Bartolomé?
- ... las primeras bibliotecas en nuestra ciudad fueron las llamadas Bibliotecas Populares que comenzaron a organizarse el 28 de septiembre de 1869?